Director y Editor, TOBIAS GUTIERREZ V. Administrador,

ANTONIO FONT

Teléfono No. 68

Apartado No. 737

Diario republicano de la tarde

Se vende sólo al pregón a 5 Cts. el ejemplar

Año I

San José, Costa Rica, 23 de Noviembre de 1915

Núm. 24

ECOS DE PACACA

Consideraciones políticas

21 de noviembre Dos Delegados del Partido Republicano visitaron hoy esta villa. En nuestro pueblo la semilla verde había sido profusamente regada en la pasada campaña política y, naturalmente, entre gentes como éstas, serias y reflexivas, de índole sencilla o ingénua pero austera, -q'tan incapaces son de practicar el fraude y las arterías como medio para lograr determinadas conveniencias propias, como de creer que tan bajos móviles pudieran ocultarse en las prédicas de los que introdujeron aquí tan pernicioso germen de traición a la causa santa de la democracia republicana, a que en el fondo todos aquí rinden fervoroso culto -naturalmente, deciamos, la fatal simiente empezó a arraigar, a aclimatarse, a crecer y extenderse, para lo que no hacía falta ya sino, como quien dice, un tantico de abonos fosfatados, algún rocio de nuevas evidencias acerca de la pureza originaria del nuevo producto de tan preconizadas excelencias, en tanto era hora de que cuajen las primeras yemas de la cosecha esperada con tanta buena fe, pero pero... pero... como ha ocurrido a los aserriceños, a los guadalupanos, a todos los mejores y más importantes centros de población del país entero, en el que la cordura, la sinceridad y el buen sentido, predominan como distintivo característico; que no entienden esos jueguitos de quita y pon, tejes y manejes, añagazas, cábulas, combinaciones e indignidades, mucho menos tratándose de tópicos trasce dentales como es la salud y la suerte futura de la venerada, amada y bendecida Patria, que es algo muy augusto y sagrado con que no debe jugarse villanamente, como al paro-pinta y por si son según lo pretende de estos labriegos el destronado califa barbeño, el gan tahur de la política de zapa y mina, cuando aquí vieron surgir de nuevo los execrables, indecentes y rastreros PACTOS de marras marse v sellarse definitivamente, por sólo la trivial

selva agreste, a estos paladines de la ruda lucha diaria contra las inclemencias de la naturaleza bravía, verdaderos soldados del DEBER, del HONOR y del TRABAJO (¡Trinidad sacrosanta que ennobleces, levantas y redimes! Bendita Trinidad) y hételos aquí huraños, intrigados, ya coléricos, sabiéndose ya engañados arteramente, algunos, sospechando la verdad de la ruin tramoya Bufo-cómica

funanbulesca, todos...!

Flotando en el espacio ese ambiente de inconformidad y malestar general, de despecho, de indignación y de protesta que dejan siempre en pos de sí las grandes bribonadas, truhanerias o injusticias del hombre o de la Natura, inflingidas alevosamente a toda una colectividad confiada, creyente, que ora y labora y espera durmiendo en el regazo del deber cumplido la bienandanza que sabe ha de traerle consigo la labor realizada en todos los instantes de su vida, lógicamente, por ley ineludible y eterna de equilibrio universal; retratada en los semblantes de quienes componían el fracasado cisma duranista, que tan sin razón ni motivo apreciable nos dividía, puesto que en el fondo todos sentimos y pensamos y anhelamos aquí lo mísmo que está escrito y sellado hasta con su sangre de héroes en la plataforma o código constitutivo de la formidable legión republica, que es su base, su ley biológica o lo que le dió vida al gran Partido Democrático y que puede sintetizarse en esta expresión: CREAR UNA PATRIA LIBRE, PROSPÉRA, LABORIO-SAYAPRUEBA DE OLIGARQUIAS, LEASE: LADRONES DE LEVITA, SABIHONDOS, ILUSTRADOS, LÉASE: TAIMADOS ESCA-MOTEADORES DE LA HACIENDA PUBLI-CA, LEASE PRIVILEGIADOS, UNGIDOS, LEASE DIVINIDADES DE CARTON, así encontraron esta localidad a su llegada los mensajeros propagandistas de hoy.

Los discursos versaron sobre esa ridícula farsa de Oposición que tan est mporaneamente trata en vano de volver a representar la desacreditada empresa de marionetos "Guardia, Salvador Gutiérrez Obregón & Ca, del tan choteado maestro Cleto y su asendereado socio y compinche inseparable el Gallo de Lata, el gallo tísico, ya sin plumas y sin espue-

Se analizó un poco esa labor insensata, antipa-(que a esta hora aun no acaban de fraguarse, fir- triótica, malsana e infecunda de los que pretenden -en los actuales momentos de espectación munsimpleza de que «las altas partes traficantes» aun dial por el secular desastre que en estos momentos andan a la greña todavía...) el más triste desen- amenaza conmover el planeta entero y al que descanto, la desilusión más cruda y acibarada ha de- graciadamente estamos tan de cerca vinculados sorientado y abatido a estos brayos campeones de la por las cadenas de compromisos financieros que In-

glaterra nos resta-adversar a troche moche, a tontas y locas, antojadiza y caprichosamente la actitud levantada y meritisima labor del actual Jefe del Estado—sin que haya llegado ni a la mitad de su período de Administración, por pura envidia, por neto despecho, estando tan lejano aún el día de la renovaci9n del Supremo Gobierno, en momentos en que él se desvela, lucha y se esfuerza denonadamente por abrirnos horizontes en esta angustiosa crisis económica que nos asfixia, como verdadero patriota, de esclarecido talento, prudente, investigador, previendo con clarividencias de estadista genial el terrib'e problema que nos enfrentará el nebuloso mañana preñado de amenazas y que como horrenda tormenta sentimos ya casi encima, y que ya nos muestra los perfiles pavorosos de LA BANCARROTA NACIONAL, que es como decir LA INTERVENCION BRITANICA O decir LA PER-DIDA DE LA SOBERANIA NACIONAL O decir EL RETRO-CESO AL COLONIAJE, y cuyo espectro trata de conjurar nuestro ya ilustre Mandatario.

¡Quiera Dios que todos estos esfuerzos del invicio caudillo que sigue tremolando, abnegado y sereno, como un apóstol cristiano de los tiempos neronicos, el pabellón azul, no sean desestimados por estos apreciabilísimos compatriotas nuestros.

CRONIQUEUR

to, cómo se va a quedar solo en medio del escenario de la política bailando los famosos y diestros fantoches Durán e Yglesias! Quizás haciendo con ellos una gira por Sud-América... haría... negocio, ahora que la gurbia está tan lejos de nuestras manos; pues lo que es en Costa Rica y sobre todo en Heredia, de fantoches estamos fastidiados, máxime cuando el Titiritero. durante su estadía por las esferas presidenciales, lo que hizo por su provincia natal fué una cosa que llamó acera, allí por Barba; pero que de acera no tiene nada; lo que pensó bien por si algún día tiene que pasar descalzo, camino de su casa.

En el distrito de San Miguel de Santo Domingo de esta provincia, donde en todo hogar flamea gloriosa la bandera azul, ha fallecido bajo el peso de los años y tras de cruel dolencia, el respetable señor don Florentino Valenciano, grande en virtudes y dueño de una buena fortuna adquirida a fuerza del rudo trabajo. Republicano de cepa, hoy militaba en el ejército gobiernista por cuya razón nuestras avanzadas están de duelo.

Vayan para la apreciable familia del extinto nuestras frasen de sentido pesar.

Postrados en cama de suma gravedad, se encuentran don Manuel Cordero y la senora esposa de don Teófilo

Para ambas familias atribuladas son nuestros deseos de que el angel de la salud se la devuelva a los estimados enfermos.

Salazar.

Cosa curiosa; los oposicionistas-fusionistas protestan de que hasta en las Juntas Electorales hay imposición; y en San Pablo de esta Provincia la Junta Electoral nos quería hacer chanchullo incluyendo en las listas de votantes a una porción de menores, insolventes, y vecinos de otros 5 de diciembre. ¡Pobre Cle- I formuló el respectivo reclamo I bre de 1915.

de exclusión, no se quiso reunir la Junta para conocer de tal reclamación teniendo que apelar al Juez Civil, quien conforme a la Ley Electoral vigente, dictó resolución ordenando la correspondiente exclusión. Y entonces en qué quedamos, señores de la flusión, digo, fusión?

CORRESPONSAL

Operación

Ayer en la mañana fué operada con magnifico resultado en la casa de salud de los Doctores Uribe y Espinosa, la distinguida señora Celia Gutiérrez Ross de Hazera.

Hemos inquirido más tarde, noticia de su estado de salud y nos informaron que se hallaba perfectamente bien.

Nosotros damos con satisfacción la grata nueva a su esposo y demás familia.

Abrazado a nuestra bandera

A mis amigos y compañeros en política me es grato manifestar: que he sido civilista histórico y soldado fiel de esta causa, pero los golpes crían chichones y de algo debe ser-

vir la experiencia. Soy obrero independiente y a este paso no me lleva ningún halago más que el desengaño y el convencimiento de que con don Rafael Yglesias no se va a ninguna parte, que navega en un océano sin limites donde no se divisan más que las densas brumas de la incertidumbre y las borrascosas trombas y tumbas de pactos y mas pactos que conducen al naufragio, con lo que no hace más que abrir las puertas del desaliento y fatalidad de sus adeptos.

En consecuencia me retiro expontáneamente de las filas del civilismo y me repliego gustoso al Partido Republicano que sostiene al gobierno constituido y que está como yo lo estoy en un todo de acuerdo con el actual orden

de cosas. TOBIAS CASTRO ZÚÑIGA Curridabat, 21 de noviem-

PERMANENTE

¿Qué esperan los deudores duranistas y civilistas del Banco Comercial que no van corriendo a cancelar sus obligaciones vencidas, después que han leído el permanente que publica su inclito órgano de la Prensa, La República?

¿Qué esperan? Que publiquemos sus nombres y las cantidades que deben?

Allá vamos, porque esa lista es una pieza pública que existe en el Juzgado.

¿No son esos deudores compinches del maltratado Mr. Scott?

REPUBLICANAZO marcha viento en popa y a toda vela en el mar de la política hacia el puerto <5 de Diciembre de 1915», donde celebrará su triunfo indisputable. Es nadar contra corriente lo que hace el oposicionismo al pretender arrebatarnos ese triunfo que ya tenemos en el bolsillo, pues para ello tendría que conquistar todos los pueblos de Costa Rica, hoy en

masa gobiernistas. Las graves revelaciones hechas por «El Imparcial» de que Durán estaba UNTADO, con el ofrecimiento que le hizo a don Máximo, por medio del barquero Bennett, de los & 200,000 para que le largara el hueso de la Presidencia y que el señor Licenciado Fernández rechazó indignado, ha caído en ésta como un bombazo en los pequeños grupos cletos - durán - civilistas. Caracoles, que ni una granada krup hace tantos destrozos! Y tanto es así, que de tres días para acá tenemos en lista 53 duranistas que se han replegado a nuestras fi-

las de una manera decidida y lugares. Y cuando el ciudaque votarán con nosotros el dano don Emiliano Gutiérrez

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Nuestra

... Pues bien, repare en los hombres prominentes de esos círculos, HOY QUE NO TIENEN LA PERS-PECTIVA DEL ADVENIMIENTO AL Poder de un amigo que compense al mil por uno sus propagandas embusteras, y note el pueblo con su más fina malicia, cómo ahora que no los acosa la ilusión de las voracidades por satisfacer, no mueven un dedo, no mueven siquiera la cabeza muchos de ellos, temerosos de provocar un mal ceño del Gobierno.

. Los capitalistas que sacaron a relucir sus fortunas con la esperanza de doblarlas después a costa del Tesoro Público, no ensenan en esta ocasión ni el filo de una misera peseta...

(Del editorial de «La República> de esta mañana).

Es la eterna y sabia ley de las compensaciones. La oposición, amparada a estas horas a la sombra de un guiñapo que tremola sobre el mástil de su buque en zozobras, próximo a naufragar bajo el horrible peso de sus responsabilidades, grita desde allí, con las interjecciones del más doloroso vencimiento, a nuestro barco que pasa triunfante, alegre, al aire desplegadas sus banderas, dirigida la popa hacia el horizonte limpio donde está anunciándose una alborada de luminosidades redentoras; es el grito de la desesperación irremediable, de un grupo vencido que se ahorca en el primer árbol que encuentra al paso con la cuerda de un atroz remor-

Eso; los hombres prominentes de esos círculos ya no mueven un dedo. Que habían de moverlo! Para qué? Bien saben ellos que son perdidos y baldíos los esfuerzos que empeñen en contra de la gran mayoría del pueblo costarricense, que ya los olvidó para siempre y huye de los caminos que ayer le marcaran, para traginar el recto y hermoso que lleva hacia la salvación del país.

Eso, después de todo, lo sabíamos nosotros hace días. Ellos mismos lo declararon cuando volvieron a su rincón de sombras, después de un intento de reconquista por los campos de la conciencia ciuda-

dana, vencidos, sin alientos.

Ahora lo ratifican tristemente, despues de haber pretendido enfilar a sus legiones para hacer un recuento. Los clarines se han cansado de llamar, y nadie contesta; no hay brazos que empuñen las banderas de sus desprestigios, y los jefes están solos en los campamentos que en otra época se animaron al artificioso impulso de sus granjerías y de sus rapinas.

En torno de los viejos capataces que ganaron prestigios a costa de los dineros y de las lágrimas de un pueblo, no se congregan hoy más que cuatro biliosos a quienes ha envenenado el despecho y la

envidia.

Los editoriales de «La República» lo vienen diciendo diariamente. Es el sonsonete de una lamentación que quiere justificarse manchando a todo un pueblo y arrojando sobre él los más crueles dicterios, sin percatarse de que se han quedado solos, porque unos han renegado de sus falacias de ayer y han venido a hacer labor de patriotismo junto a nosotros, y porque otros q' no pueden ser infieles a sus hartazgos de ayer, permanecen callados inactivos, observando con seño de disgusto quizá, pero de disgusto silencioso, el avance definitivo y victorioso, de nuestras legiones, sin percatarse-decíamos- de que son los guardas de una morada que se haquedado desierta, y en cuyo techo sólo hacen nido las lechuzas agoreras del desastre final.

El enemigo taimado y que allá de vez en cuan-do pronuncia una verdad, dice que ahora ningún capitalista enseña "ni el filo de una mísera peseta". Y eso sí es desconsolador para ese grupo de desesperados, porque si los grandes capitales que, ayer pusieron en sus manos los gobiernos y luego los potentados «con esperanza de doblarlos» no apare-

cen, ya pueden liquidarse para siempre. Los que nunca han sabido de abnegaciones y de denuedos que derriban montañas; los mal acostumbrados a las holganzas cortesanas, cada uno de cuyos gestos encontraba un cheque que lo remuneraba, esos no podrán hacer campañas sin dineros,

que es el gran propulsor de sus iniciativas.

Ahora deberán ellos aquilatar el mérito de aquellas primeras campañas del Partido Republicano, cuando, enfrentándonos a todo: al Poder, al dinero, al predominio social, fuimos de triunfo en triunfo, hasta alcanzar el Gobierno desde donde sabremos recompensar el vigor de ese pueblo viril que fue nuestro respaldo.

Nosotros en cambio, podemos ufanarnos a estas horas de que Costa Rica entera nos sigue, nos secunda, y de que por todas partes la idea republicana encuentra adeptos y propagandistas.

La jornada del domingo nos ha llenado de satisfacción. Nuestro partido, reforzado con los elementos nuevos que ha conquistado la patriótica labor del Gobierno, es siempre el mismo. Nada de l vacilaciones, nada de miedos. Nuestro llamado congregó las mismas huestes. Nadie pregunta entre nosotros si hay o no dinero. Para qué? hay votos para triunfar y es suficiente, con ellos confundiremos al enemigo que a estas horas ya no puede por más tiempo manteuer su ridículo pendón de ignominia y se denuncia ante Costa Rica entera.

Es la eterna y sabia ley de las compensaciones, repetimos. Los que ayer pretendieron humillarnos desde su trono de dioses corrompidos, hoy cantan un responso sobre el cadáver de sus impotencias, mientras pasan nuestros batallones en marcha triunfal.

MARIO

Un mentis a "La Información"

nidad a ese diario, caído en

las sombras del desprecio al

peso inmenso de su propio

desprestigio, conquistado ha

tiempos en el sentimiento

honrado de este pueblo. Pero

Desmentimos enérgicamen-

te la noticia del periódico alu-

dido, por no ser cierta, y ma-

nifestamos que el señor Jefe

Político de aquel lugar, don

Victoriano Garro, hombre de

respeto y de honradez a car-

ta cabal, celoso siempre en el

cumplimiento estricto del de-

ber que le impone su cargo

de Agente del Poder Ejecu-

tivo en aquel laborioso pue-

blo, no ha hecho más que

proceder con la ley en la ma-

no prohibiendo a un repre-sentante del Partido Civil

que levantara tribuna en vir-

tud de no haber solicitado el

correspondiente permiso con

la antelación del caso. (Lea

«La Información» la Ley de

Elecciones Vigente). Juzque

el público si en esto hay ti-

Refiere además el diario,

que el pueblo se unió a la co-

mitiva de la oposición en ac-

titud hostil contra los repre-

sentantes del gobiernismo y

que así sufrieron una derrota

nunca vista. Esto no es cier-

to. No hubo oposicionistas y

no los hubo, no obstante ha-

ber el duranismo solicitado

permiso, porque aquel pueblo,

siempre valiente, siempre

enamorado de las libertades

y siempre honrado y labo-

rioso, ha sabido fustigar

con su desdén a los que

en otros tiempos se creyeron

amos y señores de bienes y

haciendas, señorones que no

hicieron otra cosa que llevar

en sus manos a manera de

empíricos las bridas del Esta-

do, espoleándole de la mane.

ra más ruin; y convencido de

esto el pueblo, como un solo

hombre, se levanta hoy y les

lanza el más formidable Vade

Retro. Por esto no hubo reu-

Aquel pueblo de Alajueli-

ta, y es neceeario q' se sepa,

sabrá sostener la bandera re-

publicana en los altos del

Capitolio con el mismo entu-

siasmo y energía conque la

MIGUEL BRENES G.

ayudó a plantar.

VÍCTOR ML. MONGE

no, allá ellos.

Enérgicas declaraciones

de la Comisión Republicana Sr. Director de LA PATRIA

Se nos impone la necesidad de desmentir noticias que, como siempre falsas, publica

«La Información» de ayer. Dice el honorable diario que en Alajuelita-refiriéndose a la jornada política del domingo-los oradores de la oposición no levantaron tribuna por haberlo impedido tiránica y despóticamente la autoridad del lugar.

Necesario sería dar una lección de decencia y sereni-

PRO PATRI

Hace algunos días escribí ; al Lic. don Alfredo González

estas líneas: «Felicitole porque han sido rotos los anillos de la oligarquía, que, durante un cuarto de siglo, ha venido resultando tan cara a Costa

Rica.>

Sugerian aquellas frases los actos de un Congreso que interpelaba al Ejecutivo, no con un propósito alto de doctrina bien definido, sino porque en forma tal, intentaban los duranistas cohibir las gestiones del señor González, encaminadas en el sentido de salvar el país de la tremenda crisis a que por tan adversas causas ha venido a

Hoy, en vista de la actividad impolítica del Dr. Durán, en que a las claras manifiesta al país su intento sedicioso amontonando cargas sobre el representante más alto del poder público en Costa Rica, sobre nuestro Presidente no queda un átomo de duda ya: la oligarquía ha muerto!

mas recetas a la difunta ma- [trona.....

En medio del nubarrón de diatribas de la prensa, como oleaje tempestuoso de un mar embravecido de pasiones que infeccionan el ambiente, distinguese una sola y magnifica idea: la oligarquía ha mnerto, ha pasado con su inmensa lista de responsabilidades a nuestras archivos nacionales y a Don Carlos Durán le tocó en suerte, como una burla del destino, extenderle la papeleta de defunción....

Los monteristas que en un largo calvario de amarguras y de pruebas aprendimos con nuestrn apóstol y mártir don Félix Arcadio Montero a ser leales a las ideas republicanas, hemos llegado como los Israelitas en el desierto, a vislumbrar un girón de la tierra prometida.

Hemos contemplado con nuestros propios ojos, por fin, que la oligarquía ha caído.

Los republicanos sinceros, los que hemos permanecido en la línea de fuego al pie de Había de ser un galeno nuestro pabellón nacional, los quien administrara las últi- | que hemos llevado sobre nuestras espaldas el arca santa de la doctrina republicana a lo largo de todas las hazarosas situaciones políticas en que la tiranía ha puesto a prueba nuestro carácter y nuestra lealtad; los que no hemos buscado el presupuesto nacional como incentivo a nuestros gestiones, esos debemos, en estos instantes de consolidación de las doctrinas republicanas, rodear a nuestro primer presidente republicano y con él, unidos por los más altos sentimientos de solidarid fraternal, emprender la ruta de las reivindicaciones sociales en Costa Rica.

Anhelamos que no se repitan jamás el calabozo ni la cincha como armas para des. truir las rebeldías de las conciencias esclarecidas y los ardores de los corazones que sienten hondo y aman un ideal de perfección.

Hagamoe república para todos; que sea un hecho real la convivencia de todas las fuerzas vivas nacionales dentro de los ideales de la paz y del trabajo!

fráfica llamada QUIEN HA

ROBADO EL MILLON?

Teatro le faltan al respeto a

llon? decia en gruesos carac-

teres la manta, y aunque na-

die contestó, hubo una ascen-

sión de ansiedad en todo el

auditorio, y cada uno volvió

a ver si había algúa negro en

ex-Ministro Plenipotenciario

Al consignar en nuestras

columnas, tan sentido falle-

cimiento, exponemos también

el testimonio de nuestra más

profunda condolencia, que ha-

cemos extensivo a todos los

distinguidos miembros de la

familia del muy ilustre don

Joaquín Bernardo Calvo, re-

sidentes en el país.

la galería.

Quién ha robado el mi-

las lumbreras apagadas.

F. CONEJO C

Acaso no expusieron a la atención pública, en un teatrito de la capita', el domin-Vida social go, una película cinemato-Esta mañana falleció en la

ciudad de Heredia el estimable caballero don Manuel Cor-Ya hasta los empresarios de dero.

Enviamos a su esposa, quien también se encuentra enferma, y a toda su distinguida familia, nuestro más sentido pésame.

Procedente de Guatemala llegó antier a esta capital la distinguida dama costarricense señora doña Leonor Espinach, con objeto de pasar una temporada con su

Reciba nuestro saludo y que su permanencia le sea

Nuestro amigo y correligionario don Arturo Aubert, sale mañana para el Guanacaste, para realizar varios negocios de ganadería.

Le deseamos mucho éxito en sus negocios.

Luis Chaves Prado

Este conocido luchador,

deseandor dar mayor ensanche a su modesto negocio que tiene situado detrás de la Iglesia de la Dolorosa, en la casa de Mr. Chasse y en el anhelo de corresponder a la exitativa de su distinguida y numerosa clientela, ha abierto nuevamente su acreditada fábrica de siropes, con preparaciones de magnifica calidad, fitros especiales, limpieza, esmerada y rápida atención en el despacho de pedidos. 23 de Nobre. de 1915.

Colaboración Ráfaga"

tan intrigados trajo a nuestros eminentes oposicionistas, no podía llegar a feliz término. De ninguna manera. Antes que eso, Vargas Calvo recobraría el ojo que perdió desde que tuvo la ocurrencia de meterse sabio; antes que eso, Alejaudrito recobraría el oído y Obregón los dientes; antes que eso don Chico Montero y Paulino Castro, el que dice, con mucha sal, q' va a las reuniones de Las Arcadas como un solo hombre, conseguirían la diputación y don Cleto el pelo... que quiso tomarle a Igle-

El pacto no podía nunca convertirse en realidad,... porque no podía.

Y si no, ved. El pacto, la fusión, era un tamal. Un tamal de Noche Buena. Y como todo tamal, debía llevar masa y chancho.

Pues bien; los cletos, que se las echan de muy listos, querían que en ese tamal, su partido, el de los cletos, l

El pacto cleto-civilista, que | fuera la masa, y el civilismo querían ellos que fuera el chancho. El civilismo debía ir de chancho, y el civilismo, claro, no quiso ir de chancho.

> Ahora, ese tamal de la fusión se quedó con solo masa. Y un tamal con sólo masa, para qué sirve?

> Por eso no lo comerá nadie. Excepción hecha de los cuatro cocineros que lo confeccionaron. Que les aproveche! Y que no se indigesten.

> Nada. El tuerce como la tristeza, como la metida de pata del Doctor Durán, es así... Es suficiente que un hombre caiga, para que todas las siete plagas de Egipto le hagan corte. Arriba, magnificencias, simpatías, hasta blancos se reflejan en los espejos presidenciales; pero abajo, patas arriba, el Río Janeiro y el color negro, como si la conciencia se estuvez afean al derrotado.

Orla negra El cable nos trasmitió ayer la fatal noticia de haber fallecido en Washington, nuestro

don Joaquín Bernardo Calvo, ilustre diplomático que supo desprecio, la expatriación a siempre en todas las épocas de su vida honrar con su representación la nación costaviera saliendo a la cara, otra rricense.

COCHE DE NIÑO

Daré una gratificación a quien me indique el paradero de mi cochecito.

Lygia Mangel

San José, 12 de noviembre de 1915.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Sin altar y sin trono, la muerte de los dioses

La evolución impera. Estaban en Costa Rica demasiado comprimidas las válvulas del Poder, en las garras de los dioses que se consagraban divinidades, para imponer a toda costa y por doquiera, el oprobio y la mengua de su corrupto mando. Aquella camara pontifical, hondamente curtida hasta las médulas de su armazón interna en los tragines de la farsa y del engaño, mantenía, a todo trapo, sus juegos de tramoya, para encubrir, con disfraz artero, las harturas de su concupicencia y los sofismas de su argucia, a diaria combinación.

Aquella cámara sacramental, hierática, de los elegidos, proclamaba. como única soberanía para el gobierno, la soberanía de la inteligencia, pero a reserva y condición de que, fuera del tabernáculo, nadie podría oficiar, porque la inteligencia y la previsión, solo eran dones y atributos, por derecho di-

vino otorgados, de sus ilustres testas.

Estos sumos sacerdotes, constituidos así, en la casta exclusiva de la gestión pública, eran los únicos y absolutos depositarios del sancto sanctorum, y ay! del que se atreviera a profanar, con otros títulos, el templo o sinagoga de la sapiencia, porque tras la excomunión, venía la expiación, dura y tremenda, para el osado y mal sabido que se atreviese a discutir o a dudar siquiera, uno solo de sus cánones o una sola de sus sentencias! Tenían el monopolio del mando y el de la inteligencia, mas carecían, eso sí, del imperio de las conciencias.

Andando el tiempo, en su ruta, evolutiva y eterna, hubo algo así como uno de los sacudimientos sociales que vuelcan tronos, y algunas sombras, de fingimientos y contornos trágicos, oscurecieron los horizontes. Los dioses entonces tambalearon en sus doradas sillas de mando. Algunos soplos de borrasca aventaban sus dominios, y se oyeron cru gidos, como anuncios de catástrofe en gestación. Entonces los ungidos, como atraídos por un mismo pánico, se constituyeron en olimpo abierto, y se dieron a inventar la fórmula exacta y precisa, que alcanzara a conjurar aquella marejada ascendente y fatal, que amenazaba arrastrar, como a frágiles y miserables leños, toda la fortaleza, al parecer inexpugnable, de sus patrañas y componendas de absorción.

Los dioses maquinaron, e hicieron complicaciones. Vinieron, con la estrategia, los juegos de tramoya, el disfraz y las turecas, para sofocar, de algún modo, sin importar el medio, aquella catástrofe que se les venía encima, aplastante y arrolladora. Excusado es suponer, que aguzaron el magín, hasta lo indecible, para salvarse.

Era ya tarde. La onda azulada y ascendente de aquel mar en erupción, flotaba, como banderola de triunfo, en las cúspides mismas del Capitolio. La suerte estaba echada, y ya nada podría contener aquella avalancha popular, que minaba en sus bases, las rocas del absolutismo. La insignia azul flamearía triunfante sobre la República, por la razón o la fuerza, decía el piloto Jiménez, que era entonces el caudillo de aquella tumultuaria invasión. Así la Patria en cadenas, fué libertada de las garras olímpicas, por el Partido que desde muy antes, ve-

nía librando sus titánicas luchas.

Cuatro años después, los sumos sacerdotes, recuperados un tanto de su descalabro, intentaron de nuevo detener los oleajes de aquel formidable movimiento, que aún los arrastraba y abatía, entre los tumbos de la gran explosión. De nuevo se conjuró el cenáculo de los providenciales, y tramaron. Colocaron sus ametralladoras electorales, de esta vez bajo el color verde, y colmaron de calumnias la prensa, de injurias la plaza pública y del oro corruptor las comisiones de propaganda. Hicieron la artillería del insulto, sin omitir dicterio infamante, y agotaron sus arcas, en la inicua labor. Todo en

De nuevo las ruedas de mil radios del carro triunfal, del carro azul, aplastaron las cabezas de la Hidra y... deshonrada su maquinación de tramoya, desenmascarados, impenitentes, renegados, desleales y vencidos, hecho pedazos el tabernáculo de los ídolos, errando como los incrédulos hijos de la Judea, que no aceptaron el evangelio de la redención, errando como espectros los impenitentes en su limbo político, esperando su Mesías, errando quedan, como los isrraelitas sin altary sin trono.

D. M. R.

Lo del domingo Desamparados

En el periódico clerical «La Epoca», de fecha de ayer, aparece un suelto anónimo alusivo a mi persona y a la de mis amigos Célimo Bolaños, Venerando Contreras y Bienvenido Ortiz.

Aunque el autor trata de amparar su ridícula figura tras la pantalla del anónimo, va nosotros sabemos quién es. Es Francisco María Núñez, escribiente de la Municipalidad, quien hace política repartiendo hojas y engañando incautos a pesar de haberlo prohibido expresamente aquella Corporación.

Nosotros fuimos a Desamparados porque somos amigos del Gobierno y republicanos genuinos y fuimos por espontánea voluntad nuestra a exponer al pueblo lisa y llanamente el fin democrático y equitativo del Gobierno con el proyecto del Impuesto Territorial.

Lo demás que cita el referido articulista sólo es producto de su imaginación en-

No hubo tal policía montada, ni tales cutachas ni tales caricias en las ancas de los caballos.

Lo que sí hubo es que a pesar de los esfuerzos q' hizo el tal Paco junto con los oposicionistas que andaban con él por levantar tribuna, no pudo hacerlo porque el pueblo correspondió a su llamado con el más notorio de los desprecios.

Nuestra reunión fué verificada en el más perfecto orden porque para exponer la verdad no se necesitan insultos ni procacidades.

Lo de la presión de la policía y del señor Jefe Político, es simplemente una mentira. Hago esta aclaración, no

por hacer polémica con el l

señor Núñez, sino para desmentir abiertamente sus afirmaciones de opositor derrotado.

FABIO ROJAS DIAZ

Hago constar ante todo el país y de manera que lo sepan bien mis copartidarios de ayer, los civilistas, y mis compañeros de hoy, los republicanos, que, convencido de las falacias de Yglesias, y de las perfidias de su partido, no puedo por más tiempo seguir en esas filas, a las cuales fui, no por convicciones ni por afecto, sino por una disciplina paterna que hoy me veo obligado a romper, porque así lo exige mi patriotismo de buen costarricense, el que me impulsa a ayudar con mi esfuerzo y con mi voto al actual Gobierno y al Partido Republicano, por cuya conservación y triunfo me esforzaré en el lugar que me asignen mis jefes,

San José, 23 de Nov. 1915 ARTURO RODRÍGUEZ L.

Testigos, Rosendo del Valle y Fabio Rojas Díaz

El pueblo de Tilarán recibe con júbilo a su Jefe Político

(POR TELÉGRAFO) Tilarán 22

A LA PATRIA

En estos momentos acaba de llegar Jefe Político señor Cantero, gran número de importantes vecinos de esta localidad formando hermosa cabalgata fueron a encontrarlo en el camino; fué recibido espléndidamente, se le obsequió un suculento almuerzo en casa de don Cecilio Carranza y es probable que por la noche organice un bailecito en su honor; daré detalles sobre el particular.

CORRESPONSAL

Tiraje 10.000 ejemplares "La Patria" circula en todo el

empeñan en ponerse de acuerdo, las comadres no llegan a ningún arreglo; al contrario, cuando acariciándose se sonrien, muestran las afiladas puntas de sus colmillos de felinos...

Cuando se juntan se ara-

Don Cleto tira de una punta, don Rafael de otra y el Dr. Durán de la tercera; con tanto tirar de la manta se ha formado un nudo de once mil diablos.

!Con ese nudito gordiano hay para rato!

La verdad es que estas comadres de la política desconfían entre sí y no habrá manera de ponerias en paz; hay motivos: se reciben tantos golpes en la vida que hoy en todas partes se ve la sombra de la traición. Y por otro lado, en estos juegos a la política influyen mucho los antecedentes ...

Ah, los antecedentes! El Dr. desconfia de don Rafael, porque don Rafael en política es medio «flojillo» y también desconfía de don Cleto porque este señor es muy mañoso y muy ladino y puede de un momento a otro, asumir la jefatura del Partido duranista (7 conste que esto le digo sin malicia y que hace días corre este rumor con visos de veracidad.)

D n Rafiel, por lo consi- I blemáticos. Razón tienen de l

Nada, que por más que se | guiente, desconfía a su vez del Doctor y don Cleto. Más aún estando «vivito» el recuerdo de la jugada aquella tan fea de la «otra campaña»! Don Cleto entre tanto no suelta prenda y algo muy gordo se tiene entre pecho y espalda; por escatambién des-

¡Vaya una trinidad; pero ni de encargo saldría más acabada!

Parece que estuvieran jugando el escondido y ni en broma se dan la espalda.

«Los tres» se vigilan! «Los tres» se engañan! «Los tres» se temen!

Y la caja de Pandora es el primer puesto en la lista de diputados: aquí está la incógnita. Don Rafael-que después de tantas cosas feas que le han ocurrido ya tiene el colmillo amarillo - exige el primer puesto.

El Doctor, regatea también el primer puesto para hacer un aguinaldo de Noche Buena a Ernesto Martín, único trapito de dominguear en el duranismo; y don Cleto, más positivista que político, quiere el primer puesto para «Mangue» y «Mangue», en este caso, es don Cleto.

Como se ve, son muchos los convidados y poca el agua bendita. Lo malo es que los otros puestos de la lista para la oposición son muy pro-

pelear el primer lugar con aninco. Asa gente que se llama oposición entiende mucho de letra menuda y bien saben que los nueve diputados restantes para ellos es como si estuvieran en los cuernos de la luna. Lo peor de todo es que la cantidad resulta individible: uno para tres no puede ser.

Y esto que no cuento a los <otros> aspirantes porque sería cosa de nunca acabar.

Cuando hasta Paulino Castro quiere ser diputadol..

De esta vez si no se hace el milagro de los panes y los peces no sé a dónde va a parar eso que llaman oposición. Y ya lo saben: la manta no da para más de uno.

Oh el primer lugar!... Parece que el lugar fuera lo de menos en las cosas de la vida y sin embargo ya vemos que «el lugar» tiene intrigados a los señores del otro lado; a eso que llaman oposición.

Bueno: Por qué no rifan ese bendito lugar entre todos los que lo apetecen?

Pero lo alarmante es que el tiempo apremia y los chicos no llegan al codiciado arreglo.

Don Rafael no afloja, don Cleto atiranta; el Doctor soca; entre tanto corre... corre... con impasible regulari-

¿Cuánto apostamos a que llega el cinco de diciembre y los chicos no terminan de tirar de la manta?

Oh el primer lugar...! DR. MIRIEL

Hablan el Coronel don Gerardo Zúñiga Montúfar y el Licenciado don Tobías Gutiérrez V.

Nos constituimos hoy en la oficina del Banquero don Jaime G. Bennett y le preguntamos sobre el punto de haber hecho él ofertas al Licdo. don Máximo Fernández, pasadas las últimas elecciones presidenciales, y el caballero Mister Bennett nos dijo en sustancia lo siguiente:

—Que instado por un caballero para que consiguiera de don Máximo su consentimiento y auxilio para que el Doctor Durán fuera electo Presidente de la República, él, Mister Bennett, no procedió a conferenciar con don Máximo, sin la autorización personal y directa del Doctor Durán. Que en efecto así se hizo; Mr. Bennett habló con el Doctor Durán y autorizado por éste, se entrevistó con don Máximo, a fin de obtener su venia con aquel objeto y ofreciéndole pagar la deuda contraida por el Partido Republicano.

Que las ofertas fueron hechas dos veces por Mr. Bennett. Y por último, que el compromiso lo contraía personalmente Mr. Bennett, debiendo verificarse el pago tres días después que el Doctor Durán ocupara la Presidencia de la República.

Mr. Bennett nos autorizó para hacer públicas sus declaraciones.

San José, 18 de noviembre de 1915.

Gerardo Zúñiga M.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

Tobías Gutiérrez V.

Triunfos Republicanos

Directiva de Curridabat

JEFES DE PROPAGANDA

Guillermo Amador M.

Nicolás Gómez ú. ap.

Carlos Madrigal G.

VOCALES

Abel Sánchez C.

Don Eli Acuña M.

> Víctor Brizuela C.

Blas Solis C.

Jesús Vargas S.

Darío Mora R.

Dimas Arce B.

Pablo Loría M.

Juan Loria M.

Manuel Loría M.

David Sánchez C.

Rafael Monge G.

Ismael Vindas S.

Juan Vindas S.

Hernán Mora S.

Antonio Quesada J.

Roberto Madrigal F.

Magdaleno Guerrero C.

Mercedes Castro Mora

Ramón Mora Ceciliano

Víctor Varela Rodríguez

Antonio Portilla Román

José Mª Artavia ú. ap.

Santiago Amador F.

Alejos Porras ú. ap.

Tobias Meneses Seas

Ramón Cordero Arias

Norberto Trejos A.

Abel Méndez Piedra

Ramón Ledesma A.

Víctor Sánchez C.

Mateo Hidalgo E.

José Umaña A.

Adolfo Umaña A.

Jacindo Obando F.

José Sandoval R.

José Román ú. ap.

Manuel Miranda M.

Pedro Ramírez B.

José Ramírez Cordero

> Juan Hernández Castro

Como verá el público, nues-

tro partido cuenta con muy

buenos elementos para librar

con éxito la batalla que se a-

vecina, ya que pronto se pu-

blicará una adicional en la

que figuran además de mu-

chos republicanos, buenos a-

migos de los otros bandos po-

líticos, que hoy unidos al Par-

tido Republicano espontánea-

mente, nos animan a presagiar

para este pueblo un no lejano

despertar al progreso y a la

tranquilidad general.

Angel Ramírez Cordero

Fermín Carpio Salazar

Efrain Ramirez C.

Miguel Mora J.

Otón Mora J.

Domingo Sandoval R.

Ridardo Sandoval R.

Jacinto Molina Ch.

Santana Herrera B.

Rafael Chacón Fallas

Santos Rivera Sánchez

Ramón Madrigal G.

José Hidalgo Lobo

Benedicto Varela S.

Jesús Portilla Román

Rafael Artavia A.

Manuel Solano M.

Don Marcos Quirós A.

En el distrito de Curridabat de la provincia de San José, a veinte de noviembre de mil novecientos quince. Reunidos los infrascritos, todos de este vecindario, ciudadanos en el completo goce de nuestros derechos, afiliados al histórico y noble gran Partido Republicano, que reconoce siempre por su jefe al eximio ciudadano y notable hombre público Licenciado don Máximo Fernández Alvarado, con el objeto de encaminar ahora nuestros esfuerzos a la próxima elección de diputados y regidores municipales, y con la convicción de patriotas que alcanzaremos un halagueño porvenir para Costa Rica, nos hemos constituido en Directiva en la siguiente forma:

PRESIDENTES HONORARIOS:

Don Isidro Amador Picado

Bartolomé Cordero L. Jesús Cordero Solano

Liberato Monje V. Carlos Monge Valverde Lorenzo Sánchez R.

Adolfo Madrigal Mora Clemente Bermúdez V. José Siles Salazar

Pedro Sánchez Ramírez Pilar Cordero Sánchez Jeremías Portillo Mora

Teodoro Román G. Francisco Castillo L.

Rafael Calderón Garro Hipólito Castillo Leitón José Josquin Aguilar C.

Juan Rafael Mora C. Luis Carpio

Eusebio Carvajal C. Dolores Portilla ú. ap.

Juan Sandoval ú. ap

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Juan Acuña Aguilar José Cordero Sánchez

Gabriel Sánchez O. Tobías Castro Zúñiga

VICEPRESIDENTES

Don José Sánchez Román

Mercedes Bermúdez A

Ricardo Rivera C.

José Mª Sánchez C.

SECRETARIOS

Don J. Franco Fernández A. Tito Monge Hernández

Didier Cordero Aguilar

Francisco Sánchez C.

TESORERO

Don Neftalí Acuña Monge

FISCALES

Don Jenaro Acuña Aguilar

Victor Carpio Morales Santiago Martínez ú. ap.

Alonso Barrantes Solano

Fernando Loría Cordero

J. Félix Madrigal Muñoz Isidio Mora Solano

Andrés Sánchez M. Efrain Acuña M.

José Cordero A.

Tobías Sánchez E.

Han sido creadas las Agen-

cias de Policía de los distritos

de San Lázaro y Corralillo

de este cantón. Muy acerta-

dos tales acuerdos del Ejecu-

tivo, y esperamos que sean

estables estas agencias, pues

bien lo necesitan aquellos ve-

cinos por lo apartado que

están; ahora se preocuparán

esas autoridades dado el inte-

rés que a ellas también les

asiste, en componer los cami-

nos, que se encuentran en pé-

ridad política trabajará con

empeño, así como trabaja,

por el progreso de este pue-

No se duda de que la auto-

simo estado.

esas agencias de policía sean permanentes, y que el supremo gobierno, a pesar de la escasez de fondos en el Erario, tienda su mano en bien

de estas localidades que necesitan de su auxilio.

De elecciones diré que los futuros candidatos a diputados, Alvarez Hurtado y Climaco Pérez, estuvieron entre nosotros, quienes fueron bien recibidos, de lo que salieron

bien satisfechos. Los candidatos probables para municipes, son don Roderico Castillo B., don Felipe S. Díaz Vidaurre y don Carmen Noguera propietarios, suplentes don Pablo Rojas y don Manuel Cárdenas. Síndico distrito central, don

Alberto Csravaca García. Los maestros se encuentran La jornada del domingo

Nuestras banderas triunfantes sobre todas las trincheras

En Aserri

Al contrario de lo que aseguran, mentirosamente, algunos diarios de oposición, la jornada de ayer en Aserrí como en todos los lugares donde los propagandistas republicanos llevaron su palabra y su entusiasmo, fue de hermoso tiempo y de adhesión al Partido Republicano y al Gobierno del señor Licenciado González Flores.

El ilustre don Paulino Castro, que no es de los abogadillos republicanos, aquel que termina sus discursos con esta tétrica sentencia: voten por mí que soy el décimo de la lista de diputados, hubo de retirarse en derrota, poniéndose en ridículo ante todo el pueblo que lo abandonó, teniendo que reponerlo un caballericero.

Los propagandistas Molina y Barreto confundieron al enemigo y dejaron bien plantado el palbelón azul.

En Alajuela

Ayer, en espacioso salón vecino al Mercado, se celebró una importante reunión republicana en Alajuela, que constituye un triunfo más en la política de esta proviacia.

Hizo uso de la palabra el Licenciado Alfaro Vargas, quien explicó en frase sencilla el alcance del sistema de tributación directa, perorata en la cual cosechó grandes aplau

También pronunciaron discursos don Ezequiel Fonseca y don Tranquilino Chacon, encontrando pública acepta-

tirse que muchos de ellos nos abandonan, por sus familias que tienen en el interior; creemos que volverán toda vez que llevaran buenas impresiones de este lugar, pues muchos ratos de diversión se daban danzando y que el sexo femenino les proporcionaba.

Nuestro amigo Leivita ha estado un poco enfermo, pero ya tenemos el gusto de

EL CORRESPONSAL

Despacho de Correos Los martes y viernes, a las

10 a. m., se despacha la correspondencia para Santa María, San Marcos, Los Frailes, San Juan de Tobosi, Corra-lillo, San Cristóbal y San Miguel de Desamparados.

Los ludes y jueves a las 7 y 30 a. m, sale la correspon-dencia para Filadelfia, Nicoya, Liberia y Sardinal.

Los martes y viernes a las 7.30 a. m. se despacha la correspondencia para Bagaces, Cañas, Liberia, Miramar y Montezuma.

Para Escasú, Santa Ana y Pacaca, todos los días a las 9 30 a. m. a excepción de los domingos.

Exterior

El sábado saldrá la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Bostón. Los lunes para Europa y Estados Unidos, vía New

Los domingos para Sud blo, a fin de conseguir que l'en vacaciones ya, es de sen- l'América y Panamá.

En orden, satisfecha, la multitud, compuesta como de quinientas personas, se retiró

En Tilarán

a la una v media.

Por la vispera sácase el día: El partidillo argolla, oposición, coma quieran llamarle, en los pataleos, rugidos de impotencia a que está reducido, nos envía un apóstol de su causa para aleccionarnos, conducirnos por buen camino, las próximas elecciones; es él Nicolás Echeverría, ferviente dicípulo de Baco; todo fué llegar, como formar plan campaña; primer combate efectuólo en taquilla «chino», establecimiento provisto de pertrechos líquidos; fué atacada fortaleza con furia por el buen señor. Natural, combate ganólo chino, quedándole botellas vacías y «Cachiflin» sin dinero bolsa; demás combstes fueron perdidos por nuestro huésped. Hapretendido «Ca chiflin> cumplir mision fué encomendado colocar argollas tilaraneños, pero honrados labriegos poco acostumbrados esta clase adornos, don Nicolás fué rechazado con desdén. Conferenció con Daniel Martinez a quien contó desdich is, este aceptó una argolla para consolarlo. Hoy despedímoslo con pa abras entre cortadas apretones manos. Daniel quiso hacer uso palabra para despedirlo, pero lágrimas no permitiéronselo; apenas cantóle versito canción antigua! colas. colas, colas; te vas y me deja», las argollas que trajistes, otra vez te las llevas.

CORRESPONSAL

NOVIEMBRE Miércoles San Juan de la Cruz, fr.

Paris Medicine Co., St. Louis, E. U. de A.

Un fuerte dolor en la cintura?

Pues, compre

YERBAS MEJICANAS

y frótesela

Compre usted

Directiva de Pacaca

Los suscritos se compro- Don José Solis H. meten a trabajar para apo- > Ruben Solis II. yar al Gobierno actual, en las elecciones que se verificarán el 5 de Dicbre. próximo, para elegir diputados al Congreso Constitucional, y para trabajar por la Municipalidad kepublicana de este can-

PRESIDENTES HONORARIOS

Presbo Luis Zumbado Don León Fonseca

Domingo Bustillo Cirilo Cázeres

C f rino Marin » Oliverio Rojas

Ramón Zumbado

Manuel Mendoza

Benjamin Mendoza Luis Avalos

Rafael Sáenz

> Jesús Bustillos

PRESIDENTES EFECTIVOS

Don Cleto Matamoros

> Procopio Zumbado Bruno Alvarado

José Alvarado

JEFES DE PROPAGANDA

Don José Elizondo » Rómulo Cambronero

Miguel Mendoza

Juan S. Sanchez

Ezequiel Millán José Mª Avalos

Belfort Hidalgo

V ctoriano Solis Benigno Quesada Elias Carvajal

SECRETARIO Don Elfas Alvarado

TESORERO

Don Jenaro Mendoza

VOCALES Don Juan Ramón Mena

Salvador Ulloa

Ramón Alvarado

Tobias Ulate

Aurelio Marín

Ramón Marín

Elov Benavides Napoleón Chavarría

Gregorio

Francisco

Rafael

Francisco Mena

Joaquín Rojas

Joaquin Avalos

Simón

Aquileo

Pedro Parra Francisco Castro

Ricardo Castro

Mercedes Marin

Miguel Sandí

Tito Céspedes Oncfre Sanchez

Marcos Zumbado

José Benavides Francisco Bezavides

Rafael Rojas

Federico Umaña

Francisco Elizondo

Florencio Jiménez

Martin Parra

Nicolás Saboría

Julian Sandí

Domingo Quesada

Juan Mena

Rafael Pérez

Gregorio Solis Alfredo Campos

Dolores Solis

José Araya

> Ruben Solis H.

Juan Solis H.

Autonio Solis

Enrique Solis

Santiago Campos

Custodio Jiménez

Custodio Solis.

Rafael Jiménez

Juan Jiménez

Isaías Guerrero Ricardo Ballestero

Luis Mora Tobías Chaverri

José Castro Alfonso Jiménez

Ramón Cervantes Jesús García

Gregorio García Isidro Castro

Rosa Murillo Juan Murillo

Agustín Retana Rafael Pérez Ríos

Ambrosio Quirós Adolfo Torres

Dimas Mena Jesús Mena Modesto Mena

Vicente Siles Manuel Monge

Graciano Mena

Julián Barbosa Leopoldo Barbosa

Filadelfo Barbosa Francisco Serrano

Manuel Ramirez José Ramírez

Lorenzo Mena

Eulogio Castro Quirós

Antolino Mena

Blas Sánchez

Jerónimo Hernández Jerónimo Quirós

Jerónimo >

Gregorio Mena Pablo Hernández

Francisco Hernández Rafael Siles

José Mª Carranza Simón Vázquez Pedro Solis

Raimundo Sáenz Juan Hidalgo

Benjamin Chavarria

Benjamín Román Inocente Mendoza

Fernando Fernández Rosa Aguilar José

Anúnciese en "La Patria"

CIGARROS IZTEPEQUE

Las señoritas Antillón dan clases de

500 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Resfriados causan Dolor de Cabeza

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la

Agente, E. RAWSON

Manuel Flores

Cecilio Torres

Abraham Retana

Eligio Torres

Telesforo Murillo Marcelino Muri lo

Ab aham Mena Pablo Sánchez Gabriel Vázquez

Santos Mena

Máximo Avalos

Juan Pérez Juan Pastor Mora

José Chavarria Ureña Luis Castro Chavarría

Pablo Mena

Cristóbal Sánchez

Agustín Hernández Miguel Hernández

Miguel Vázquez

Mercedes >

Manuel Hernández

del depósito de los Sres. Esquivel, vende la Barbería de los Hermanos ANTILLON Frente al lado Este del Banco de Costa Rica

CORTE y COSTURA También se hacen cargo de trabajos de costura

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica